

## Das Prädikativum

Im Lateinischen können **bestimmte Substantive** und **Adjektive** im Nominativ zur näheren Erklärung eines Vollverbs „prädikativ“ gebraucht werden; ein so verwendetes Nomen heißt **Prädikativum**.

- Substantivische Prädikativa sind häufig Altersangaben oder Amtsbezeichnungen, z.B. senex, puer, consul.
- Adjektivische Prädikativa bezeichnen oft einen körperlichen oder seelischen Zustand, eine Reihenfolge oder Menge, z.B. laetus, tristis, unus, primus.

Im Deutschen lässt sich ein Prädikativum, da es ein Vollverb erläutert, als Adverbiale Bestimmung auffassen. Im Lateinischen ist es aber (anders als Adverbien) kongruent zu seinem Beziehungswort.

Die **adjektivischen** Prädikativa können **wörtlich** übersetzt werden. Bei den **Substantiven** muss im Deutschen „als“ ergänzt werden.

Hannibal puer in Hispaniam venit.  
Hannibal puer libenter inter milites erat.  
Caesar dictator imperium Romanum rexit.  
Vercingetorix captivus Romam ductus est.

Hannibal kam als Junge nach Spanien.  
Hannibal war als Junge gerne unter den Soldaten.  
Caesar regierte das Imperium Romanum als Diktator.  
Vercingetorix wurde als Gefangener nach Rom geführt.

Cicero tristis Romam reliquit.  
Caesar primus Rubiconem flumen transiit.

Cicero verließ traurig Rom.  
Caesar überquerte als erster den Rubiko.